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! ! ! !一张有六个四方形的扁平塑料被扔进水里后，发
生了奇特的现象———在每个小方块的折叠边上发出了
折叠的声音，很快，六个面自动就位，组合成一个塑料
骰子。将一根笔直的塑料带子放进水里，很快能组成三
个字母：!"#（美国“马萨诸塞州技术研究所”的缩写）。
在这个研究所里聚集着各种学科的精
英：建筑师、生物学家、化学家、信息专
家、物理学家……他们成立了自变形研
究小组，研究的最终目标是在生物学、材
料学、机器人学、交通事业、宇宙学、市政
建设等众多领域掀起一场彻底革命。
在生活中，到处可以实现自变形和

自装配，首先是自来水管可以实现自敷
设、自修理、管径自动改变；椅子、梯子都
可以自装配。买回来的家具也许是一批
主材料和一包配件，配件会自变形，通过
连接件（或粘接剂）与主材料自动组合成
一件家具。

未来建高楼，也许建筑材料都会自
变形，所有部件和组件都会自装配；一部
通往太空的电梯（升降机）完全能自动边
组装边自己伸向天穹。人的体内在需要
时，也可以进行自生长、自疗、自移植、自再生。
自变形和自装配的重要意义在于极端条件下的自

动操作，比如在太空或深海区域。这一技术雏形是会执
行安装任务的机器人，科学家们为它们配置了马达、微

芯片和软件。后来发展为利用部件内的
电子系统和磁体，用引力来完成正确的
变形和装配工作。接着又产生了不用软
件的技术，采用具有专门几何图形的部
件，利用存在于材料和周围环境中的负

能量，让部件自己完成变形，比如使部件在温度、湿度、
运动、压力或重力等因素影响下完成自组装。同时采用
变化着的设备状态（如高温下成为液态、低温下发生时
效硬化）以及“唯一几何形状”，确保只能用唯一的方法
组装起来，绝对不会出错。

科学家们正在研究将各种个性化小部件放入一个
特殊成形容器，容器按精确的设计进行转动，最后通过
磁体让所有部件准确定位、“咔嚓”锁定，设备装配完毕。
智能材料和 $%打印技术将大大促进自变形和自

装配工艺———变形密码和组装密码藏在智能材料或
人的遗传特征中。先让一台普通 &%打印机“吐出”会
自变形的智能材料，比如自变形管材，它们能借助水
下的“浪能”自动组装成水下管道。“$%打印”中的第
四维，在这里指时间，打印产品其实还不是成品；如果
只输送较少量的天然气，则管道的断面会自动减小，
管内压力便升高，以这种方式节省泵组的耗能和运行
成本，而且管道能自修理，体现出名副其实的 $%打印
材料性能。还有，建成的高楼在发生地震时，能灵活地
使其基础和承重部分经得住震动，所需之动力和能量
从地震中获得。
医学专家同样抱着极大希望，比如需移植的人造

器官可以最小体积送入体内，到了目的地后再精确地
按解剖学成形。但愿颠覆性技术革命能为人类带来更
多正能量。

空中读城
李振宇

! ! ! !在过去的 '(年中，由于学习和工作的原
因———也因为喜爱空中摄影而加强了这个原
因，我大概乘坐了 )**多架次民航飞机。其中
(**多次带着单反相机，$**多次有机会坐在
窗口，&**多次舷窗玻璃干净、光线合适、天
气晴朗、空姐和邻座友好。由此在空中拍到了
国内外 '**多个城市的上万个图景。与其说
是“拍照”，不如说是“读城”。你必须在更大的
尺度上识得城市的标识，确定方向，提前预
判，才能有心有力，按下快门。
随着卫星航拍资料平民化，摄影爱好者

进入了无人机航拍领域，民航机上的空中摄
影，已变成如我一般的普通人可以享受的业
余爱好，就像钓鱼那样。假如你经常要在飞机
的经济舱里连续坐上 '+个小时，能有钓鱼般
的心情岂不是两全其美。
有时候还能钓到自己放养的鱼。+**,年

我从上海飞沈阳，途中经过青岛，远远看到万
米之外，浮山之麓，我和我的同事设计的两个
住宅区“湖光山色”和“长春花园”（合作者王
志军，蔡永洁），在晴空下展示着她们独特的

肌理。之后，类似的故事在上海还发生过几
次。其中有我第一次设计的住宅区“上海莲浦
花苑”（合作者郑士寿、张小岗）；上海新浦江
镇动迁房（合作者蔡永洁、王志军），同济大学
嘉定校区留学生公寓（合作者刘红，卢斌，李

都奎，王祥等）。书中，特地把这四幅图裁剪成
圆形，算是对我和同事们的一个小小奖励。

'(年的空中读城，首先要感谢的是我在
柏林工大进行联培学习的导师海尔勒（-./.0
1.02.）教授。+***年，我有幸随他参加 3#4

中德生态城市合作项目，乘飞机从柏林到北
京再到南京。一路上正好是白天，1.002. 教
授用一台尼康 5!+白机身配 (*的标头，用
柯达反转片，拍了不少。他很认真地告诉我，
作为一个建筑师、规划师，还是大学教师，假
如你乘飞机，一定要坐窗口，不管你拍照还是

不拍照，你可以看到平常看不到的东西：自然
的河流山川，道路、水坝、电站，城市或许清晰
或许模糊的边界，城市的肌理和形态，构成街
区的元素，城市的尺度和建筑的高度。从飞机
上看下去，能理解城市的共通之处和不同的
特质。从那时起，我就坚守这个原则，永远争
取坐窗口。+**,年，在西雅图的航空博物馆
居然买到一本书，30.6708 %9:;< 的《=9>?7=
@.A/》，就是通过舷窗摄影的一本摄影作品。
后来又读到著名的地产人写的书里，建议人
们乘飞机首选座位 B，因为任何机型，B都是
走道。走道位置略宽敞，下飞机快，还有一旦
有安全问题，逃命快。我差点想通过熟人建议
他，选座位 C吧，因为他既然不怕麻烦和危
险去登珠峰，一定可以不怕麻烦从飞机窗口
多看看他要营造或不营造的各处城乡。
作为一个建筑师，能通过

民航飞机的舷窗拍摄起飞、降
落和飞过的城市，并且还能拍
到自己设计的建筑，实在是令
人特别激动的事情。
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迎春得喜乐 !白描" 吕吉人

陈汉臣
稍微白一点

（二字新称谓）
昨日谜面：寒潮来袭

第一天（四字新闻报道语）
谜底：首日遇冷

卡住#发卡$的口子
平志君

! ! ! !预付费卡! 生活中人们

称其为"会员卡#$ 常看到有

关于商家卷款消失% 购卡者

投诉有门%退款无路的报道!

笔者近来也碰到了$ 那是位

于浦东的一家卡柏洗衣店! 一天突

然人去店空$ 打电话!商家已关机&

找卡柏总店!给了一个"工商所'的

地址!上门发现!挂牌的名称是(!!

市场监督管理所!给我的答复却是(

我们不是执法机构! 找到商家也没

有用$

这个老大难问题! 为什么至今

没有解决的办法呢)有些商家!做的

是*一次性买卖'!或者另外开张改

头换面!管理部门抓不到他!媒体介

入他也不在乎!记者感叹!这类维权

是最难的$

我建议! 监督管理机构要真正

做到从源头监管$最切实可行的!就

是卡住*发卡'这个口子$ 必须通过

法规形式!不准滥发会员卡!发卡者

必须获得相关的资质认证! 而认证

就可以与企业法人等相挂

钩!这样万一出了问题!可以

落实到人&而有资质发卡的!

卡里的钱应由第三方托管!

这样万一出了问题! 消费者

的钱就不会白白损失!无法追讨了$

当然! 加大事后处罚力度是必

须的$有的会所八字刚有一撇!就雇

了营销团队大张旗鼓地推销会员

卡! 即使那一捺写不

下去! 他的钱包已经

鼓鼓的了! 对这样的

*贪大便宜'! 法律应

该让他付出大代价$

! ! ! !扫一扫! 或搜索添

加你最喜爱的公众号

*夜光杯'吧$

乞丐阿卷
马而可

! ! ! !街角的路灯下，是阿卷的地盘，阿卷
是个乞丐。他每天在这里放一个搪瓷碗，
然后静静地坐着，坐累了，就起来活动活
动筋骨，困了就躺下打个盹，醒了就接着
欣赏来往的行人，偶尔还向过路的漂亮
女子使个眼色，实在无聊，就看看书。一
天到晚，阿卷的搪瓷碗
里总有几十块钱，吃饱
肚子绰绰有余。每天黑
天回家，一觉睡到自然
醒，从不做噩梦，有时候
不愿到路灯下去，他就给自己放一天假。
这一天，阿卷刚坐下，有人走到他跟

前，一弯腰，把一张一千元的钞票往搪瓷
碗里一放，直起身来，头也不回地走了。
阿卷抬头，只看到一个滚圆的屁股。
阿卷愣了，一千元的钞票，他见过却

从没摸过。
第二天，还是昨天那个时候，圆屁股

又放下一张一千元，然后起身就走。
第三天，第四天，第五天，第六天，第

七天，圆屁股每天在差不多的时候，把一
张一千元放进阿卷的搪瓷碗。
阿卷每次都想站起来，跟圆屁股说

几句话，可每次都是浑身发软，不知该怎
么站起来，嗓子也像被棉花堵住，一个字
都说不出来。这个圆屁股是什么人呢？为
什么他每天给我一千？他看中我了么？问
题一个一个冒出来，阿卷好奇，又不敢去
弄明白，他就这样糊里糊涂地兴奋着。
一天一千元，一个月就是三万元，一

年就是三十多万元，十年就是三百多万元！
我也可以买大房子，买汽车，娶漂亮姑娘，
生儿育女，爹妈再也不用在老家做豆腐，完
全可以到城里来，开一个豆腐大公司，我就

是公司的老板，大家都管我叫卷总……
一切仿佛都在眼前，在心里，阿卷早

已经不是一个乞丐，而是人人尊重的绅
士，豆腐大公司的老板，穿体面的衣服，吃
体面的饭，讲体面的话，唱体面的歌，这些
都只是时间问题，几十年都过来了，还在

乎三年五载么？这圆屁
股，真是天赐的恩人啊，
阿卷摸着胸膛，胸膛里
跳着一颗感恩的心。

从第三天开始，阿
卷不再整天坐在地上，而是站五分钟，坐
五分钟，蹲五分钟，做五分钟的俯卧撑，
拿五分钟大顶，忙得不亦乐乎，这样可以
让时间过得快一点。过路人把五毛一块
扔在搪瓷碗里，他连看都不看一眼。
到了第八天，圆屁股没有来。
阿卷等啊等，一步都不敢离开，没吃

饭，没喝水，天黑了，月亮升到半天，圆屁
股还是没有出现。阿卷又饿又渴，回到
家，已经是半夜。
阿卷生平第一次失眠了，他躺下，又

坐起来，再躺下，再坐起来。圆屁股病了
么，还是被什么要紧事缠住了？今天少收
入一千元，可不能经常这样啊，圆屁股少
来一天，我就推迟一天成为绅士，时不我
待啊！
以后的日子里，阿卷睁大眼睛，搜索

着每一个从面前走过的人。圆屁股再也
没有从这条街走过。
阿卷不再唱歌，失眠成了家常便饭，

常常从梦里惊醒，自然醒成了久远的回
忆。

有时候，阿卷想：这个圆屁股，到底
是我的恩人，还是我的仇人？
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! ! ! !曾经和邹碧华这样一
名好法官、好领导、好干部
在长宁区人民法院共事四
年多，深感荣幸，也受益良
多。这里，主要介绍一下我
所了解的邹院长编写《要
件审判九步法》的过程，解
读其背后的法治信
仰与人文关怀。

+**'年，时任
上海高级人民法院
院长盛勇强提出要
总结一套以要件为
基础的审判方法。
+**&年，上海高院
推出了《民事办案
要件指南》。审判思
路不清是当前制约
审判质量和效率乃
至办案效果的主要
原因，邹院长对此
有共识，并对审判
思路问题进行了持
续跟踪调研。他认
为，“很多疑难的法
律问题之所以难
解，恰恰是因为我
们对一些基础理论
没有弄清。”为此，
他看了大量国内外
有关法学方法的书，他认
识到，“光有理论还不够，
还必须从基层法官的角度
理出一条思路。因为如果
理论太过高深，基层法官
在把握的时候不一定很明
白，我们还需要把他还原
成我们日常中能把握的东
西”。为此，他以请求权基
础理论为原型，将其与要
件事实理论相结合，并发
展成具体的步骤，进而提
出“要件审判九步法”，并
在上海法官培训中心（国

家法官学院上海分院）以
授课形式指导法官办案。
+**,年，我作为一年期初
任法官培训的第二期学
员，聆听了这一课程，和其
他学员一样大感受益，这
种感觉就像战士即将走上

战场，心中有些忐
忑，而突然之间获
得一件先进而可靠
的武器，底气大增。

+**D年 ) 月，
邹院长到我们长宁
区法院担任院长
后，又对所有审限
超一年案件进行了
专门分析，并就有
关问题与有关专家
教授进行深入交
流，对国外相关理
论和立法进行一定
借鉴，在此基础上，
进一步完善了要件
审判九步法。+*'*

年年初，《人民法院
报》、上海市第一中
级人民法院、长宁
法院联合举办司法
方法专题研讨会，
重点研讨“要件审

判九步法”，与会的人民法
院报社原社长杨润时认
为，“（要件审判九步法）反
映了法院系统在司法方法
领域探索的最新成果，为
基层法院实践社会主义法
治理念提供了较强可操作
性的路径和方法”。《人民
法院报》对此进行了系列
报道，引发全国广泛反响，
“要件九步法”被称为“法
庭上的独孤九剑”。其后，
多家法院要求来我院交流
学习并索要学习资料。邹
碧华院长在讲课稿的基础
上写了《要件审判九步法》
这本书，为了便于理解，书
中还添加了请求权、抗辩
权基础备考表、“九步法”
分解备考表和实例解析等
四个附件。
中国政法大学民商经

济法学院副院长赵旭东教
授称“要件审判九步法”，
“可视为对法官裁判方法
进行研究的第三种进

路———实证研究的方法。”
最高人民法院吴兆祥法官
称之为“司法方法研究的
新界碑”，确立统一的裁判
思维模式是“提升司法水
平的必由之路”。从实践中
来，还需用之于实践。有人
担心，中国的法官、律师的
专业素质，特别是参与诉
讼的当事人的法律素质是
否能够适应如此精细化的
审判过程。邹碧华院长认
为，“我国司法实践中，确
实有许多当事人不明确应

该主张什么权利，更不用
说明确该权利主张所依据
的法律条文。但应当明确
的是，审判方法是法官必
须掌握和运用的基本职业
技能。从制度层面而言，法
官并不能因为当事人不
懂，而放弃运用一定的方
法来组织当事人进行诉讼
活动，九步法通过法官的
能动司法，以法官释明、心
证公开等方式，避免诉讼
沦为当事人的竞技场，更
充分地保障了实质公正。”
为了让法官真正掌握并运
用这一审判方法，邹碧华
通过专题授课、庭审现场
讲评、法官沙龙、专项检查
等，开展多样化的培训，同
时将审判思路纳入法官遴
选的考核内容，逐步使得
运用“要件九步法”办案成
为长宁区法院法官一种自
觉的司法实践。经过邹院
长的亲自授课、媒体的传
播、书籍的学习，“要件审
判九步法”已经成为上海
法院系统初任法官培训的
重要课程，也成为全国法
院范围指导民商事审判的
范本，并得到越来越多律
师的推崇，这也有利于法
律职业共同体在相互理解
的基础上达成更多的司法
共识。

在《要件审判九步法》
一书中，邹碧华强调，“价值
观对我们的行为具有决定
性影响”，而“没有基本的职
业技能，所有的司法价值目
标都可能成为空中楼阁”。
同时，“法律职业极其需要
人文关怀精神。具有人文关
怀精神的法律方法才会拥
有灵魂。掌握一套基础性的
方法，还不是成为一名优秀
法官的全部。追求司法公正
是一个长期的艰巨的过
程”。这背后都反映了邹碧
华院长坚定的法治信仰和
浓厚的人文情怀，反映了他
对公正司法价值理念的不
懈追求和对司法为民宗旨
意识的责任担当。+本文作
者系上海市长宁区人民法

院研究室副主任,


